

POR TELÉFONO

y telégrafo

MADRID

Un práctico que se vendió. — Combate. — Los telegramas recibidos esta tarde de la Gran Antilla dan cuenta de un acto de traición habido por parte del práctico que conducía la columna que manda el bizarro coronel Elola.

El práctico que se vendió a los enemigos, condujo a la columna a un ingenio donde se había hecho fuerte una numerosa partida insurrecta, la que rompió fuego nutritivamente sobre nuestros soldados cuando éstos llegaron a punto cercano al ingenio Rosita.

Nuestras tropas sorprendidas ante tan brusco e inesperado ataque, retrocedieron algunos metros para luego, y sin vacilar un momento, avanzar rápidamente a bayoneta calada y dar dos brillantísimas cargas que hicieron desalojar a los insurrectos de sus posiciones.

El enemigo huyó disgregado en pequeños grupos perseguido por una compañía que de su columna destacó el coronel Elola.

El combate tuvo lugar cerca del poblado de Güines, y en él resultaron heridos gravemente el teniente Ferrer y leve el comandante señor Piñeiro que formaban ambos parte de la columna del coronel Elola.

Los insurrectos en su huida abandonaron en el campo muchos cadáveres, 35 caballos y gran cantidad de armas y municiones.

El práctico, que fué inmediatamente detenido, ha sido puesto a disposición de las autoridades militares de Güines.

Otros encuentros. — En la jurisdicción de Santa Clara ha habido durante las últimas 24 horas varios encuentros que no tienen importancia.

En el ingenio Rojo la columna del coronel Molina alcanzó a la partida del cabecilla Bernardo Delgado, a la que batió derrotándola completamente.

El enemigo huyó. Sufrió gran número de bajas, entre ellas doce muertos. Perdió 17 caballos, armas, municiones y otros pertrechos de guerra.

Nuestra columna tuvo cuatro heridos, ninguno de gravedad.

En los alrededores de la Sigüenza han sido batidas varias partidas que han sufrido las bajas de 17 insurrectos que fueron muertos y 27 que resultaron heridos.

Nuestras columnas lamentaron esas bajas.

En uno de los combates y según comunican los despachos de Cuba, resultó herido en un muslo el coronel Gelabert. Su estado no es por fortuna grave.

Los socialistas. — Despachos recibidos esta tarde de Bilbao dan cuenta de un meeting socialista celebrado esta tarde en el frontón de Gallarta.

Se pronunciaron varios discursos encaminados todos a pedir la supresión de los barracones que existen en las zonas mineras.

Paro que también acordaron que si no se accede a los deseos manifestados en el meeting se declararían en huelga la mayoría de los trabajadores de las cuencas mineras de Vizcaya.

Terminado el meeting una comisión de obreros se trasladó al pueblo vecino de Arboleda, cuyo cementerio visitaron, para depositar una corona en la tumba del socialista que el día 1.º de Mayo último fué muerto por resistirse a cumplir órdenes de las autoridades.

Consejo de ministros. — Hoy se ha celebrado Consejo de ministros que fué presidido por el señor Cánovas del Castillo.

A propuesta del ministro de Marina se acordó adjudicar a la casa Thompson de Inglaterra la construcción de dos cañoneras, valiendo en 4.800.000 pesetas que el Gobierno satisfará en dos plazos.

El señor Beranger dió cuenta al Consejo de la llegada a Génova de la comisión técnica de marina, que habrá procedido ya al examen de los dos cruceros que allí se construyen.

A propuesta del ministro de Hacienda acordó el Consejo dictar una

Real orden declaratoria relacionada con los paquetes postales.

Se denegó el indulto solicitado por las autoridades de Murcia, a una joven de 18 años que fué condenada a muerte por la Audiencia de aquella capital, por envenenar a su madre, arrojándola al chocolate que tomara cierto día, alguna cantidad de polvos de arsenico.

Por último, el Consejo despachó otros expedientes que por su escaso interés me abstengo de citarlos.

Después del Consejo. — Una nube de periodistas esperaba la salida de los ministros en uno de los vestíbulos de la escalera de la presidencia.

Todos ellos se mostraron muy reservados no satisfaciendo los deseos de los representantes de la prensa que hicieron a los ministros una infinitud de preguntas acerca de los asuntos de actualidad.

Los ministros se limitaron a manifestar que en el Consejo no se había tratado en lo más mínimo de la cuestión de las actas de Cuba.

Sin embargo, en el salón de conferencias aseguraban muchos políticos que éste era el asunto que principalmente se había debatido en el Consejo de ministros.

Gabriel Briones. — Los periódicos de Barcelona se ocupan hoy extensamente del estreno de *La niña de los cíes*, opereta de Lacome y Gabriel Briones, que ha obtenido gran éxito en el teatro de la Gran Vía de la ciudad condal.

Todos convienen en que la obra es muy linda, tanto en lo que se refiere a la música, como a la letra.

Los amigos de Gabriel Briones tratan de obsequiarle con un banquete cuando regrese a Madrid, por el triunfo que últimamente ha alcanzado.

Funerales. — Se han verificado en Viena las exequias del archiduque Carlos, habiendo resultado el acto una solemne manifestación de duelo y de simpatía a la familia imperial.

El cadáver del archiduque Carlos fué conducido desde el palacio imperial, a donde había sido trasladado hace dos días, hasta la última morada con un lucido y numerosísimo acompañamiento de gente perteneciente a todas las clases de la sociedad.

En la isla de Creta. — Telegramas recibidos de Atenas dan noticia de que crece la agitación contra Turquía en la isla de Creta y que la agitación se extiende a la región oriental.

Lo que se dice. — El *Daily Chronicle* de Londres, anuncia que entre las Repúblicas Argentina, Chile y Brasil se trata de llegar a una inteligencia respecto a los tratados comerciales, basándose en la doctrina de Monroe.

Sobre las actas de Cuba. — En los círculos políticos ha habido hoy menos animación que ayer, pero el tema preferente de las conversaciones siguen siendo las actas de Cuba, que se discutirán el lunes en el Congreso.

El debate será muy corto.

Precisamente con el objeto de acortarlo hará uso de la palabra el señor Sagasta.

Sin embargo, se teme que pueda alargarse la discusión por las alusiones que no podrán evitarse, y que obligarán a los aludidos a intervenir en el debate.

El señor Romero Robledo ha dicho que no hablará, a no ser en el caso de que le ataquen, pues entonces tratará de defendérse.

Conferencias. — El señor arzobispo de Santiago de Cuba estuvo ayer en Palacio a ofrecer sus respetos a la Reina.

Desde Palacio se trasladó el arzobispo al Congreso, donde conferenció con el presidente de la citada Cámara, señor Pidal.

A esta conferencia, que fué muy reservada, se le concede bastante importancia.

El prelado saldrá en breve para su diócesis.

Los presupuestos. — En el Consejo de ministros que se celebró ayer mañana hará el señor Navarro Reverter algunas indicaciones respecto al presupuesto de ingresos.

El ministro de Hacienda lo tiene ya terminado y lo conoce el señor Cánovas, pero éste ha dispuesto que no se dé cuenta del presupuesto hasta el Consejo de ministros que se ce-

lebre la víspera en que sea presentado aquél a las Cortes.

Confirmación del Rey. — La Reina ha recibido hoy en audiencia al señor marqués de Canillas, que es una de las personas más influyentes de Asturias.

Parce que la Reina ha manifestado su vivísimo deseo de que en el histórico santuario de Covadonga le sea administrado al Rey el sacramento de la Confirmación.

No se sabe cuando se verificará esta ceremonia, pero se ha dicho que los Reyes visitarán este verano el santuario.

La comisión de marina en Génova. — Ha llegado a Génova la comisión de marinos de la armada española que lleva el encargo de examinar los dos cruceros que se trata de adquirir en el arsenal particular de aquel punto.

Mañana visitará la comisión los buques en el arsenal.

Inmediatamente tomará un acuerdo sobre la conveniencia ó no de la adquisición y remitirá su parecer a la aprobación del ministro de Marina señor Beranger.

Sobre ferrocarriles. — Es un hecho que las compañías de ferrocarriles han llegado a un acuerdo para reclamar auxilios del Gobierno.

La fórmula consiste en la prórroga de concesión de las compañías y derechos sobre la carga y descarga de las mercancías.

El proyecto de ley relativo a este asunto, que ya está redactado, será uno de los primeros en que entenderán las actuales Cortes.

Relacionado con estos auxilios está la subida de 15 enteros que han tenido las acciones de Alicante.

Entre estos auxilios está también la prórroga de concesión a 20 años más.

Entre las líneas que obtienen esta concesión, se cuentan las del Norte, Madrid-Zaragoza-Alicante, la de Barcelona a Zaragoza, los andaluces y otros.

Varias noticias. — Hoy se ha celebrado la consagración del obispo de Barbastro.

Asistieron a la ceremonia los obispos de Osma y Huesca.

El acto resultó solemne.

— Los Bancos que adquirieron los billetes hipotecarios de Cuba, los han puesto a la venta en el mercado bursátil de París y como los valores españoles por la concesión de los ferrocarriles han mejorado mucho, los Bancos han obtenido pingües ganancias.

— El ministro de Ultramar señor Castellano ha desmentido que pensara llevar al próximo Consejo las bases sobre reforma arancelaria de Cuba y Puerto Rico.

El ministro ha manifestado que el asunto está todavía pendiente de estudio.

— Se dice que el Banco de España ha acordado mejorar el tipo de su descuento.

La fiesta del Árbol. — Por deseos manifestados por S. M. el Rey uno de estos días se celebrará en la Casa de Campo de la familia real la fiesta del Árbol, a la que asistirán todos los niños que acudieron al festival de la misma índole celebrado hace poco tiempo, y al que no pudo asistir D. Alfonso XIII por encontrarse indisputado.

La fiesta, á juzgar por los preparativos que se hacen, promete resultar muy brillante.

Las actas de Cuba. — Continúa discutiéndose muy acaloradamente el asunto de las actas de Cuba.

Hoy se decía en los círculos políticos que si mañana, como estaba anunciado, el señor Sagasta hacía declaraciones en el Congreso pidiendo la nulidad de las actas de Cuba, el señor Villanueva se levantaría para protestar de las peticiones que formulase el jefe de los funcionarios.

Se aseguraba también que el señor Llado y Figuerola combatiría el voto particular que ha presentado el señor Villaverde en contra de la aprobación de las actas de Cuba.

El asunto, como se ve, va complicándose cada vez más y hoy es el tema obligado de todas las conversaciones entre las gentes de la política.

En libertad. — En Remedios por órdenes recibidas del general Weyler se han puesto en libertad

40 presos políticos que extinguían diversas condenas.

Un combate. — Un telegrama particular comunica que en la jurisdicción de Matanzas ha sido batida por la columna del coronel Molina la partida que manda el cabecilla Zayas.

Esta al cabo de tres horas de fuego fué derrotada, huyendo a la desbandada.

Las bajas que sufrió aseguran los telegramas ascienden a 52, de ellas la mayoría muertos.

En el combate murió también de un balazo en la frente el cabecilla Solano que se hacía llamar coronel insurrecto y era segundo de la partida de Zayas.

Nuestra columna sufrió escasísimas pérdidas.

Otro encuentro. — Las columnas de los coronel Palanca y Segura sorprendieron en el ingenio de Manzanares a una partida que mandada el cabecilla Roloff, a la que batieron en toda regla, derrotándola y haciendo muchos muertos y heridos.

Nuestras columnas dicen los despachos que no sufrieron bajas ninguna.

Buque filibustero. — Un telegrama de Nueva York participa que en aquella capital se han recibido noticias comunicando que la goleta filibustera *Tres Amigas*, después de embarcar en Cayo Hueso armas y municiones, se hizo a la mar.

Se cree que habrá tomado la dirección de la gran Antilla.

Los coros de Clavé. — Una comisión de la asociación de los coros de Clavé ha cumplido hoy a los señores Cánovas del Castillo y conde de Tejada Valdés.

El ministro de Gracia y Justicia ha elogiado con entusiasmo la corrección que en todos sus actos demuestran los individuos de la asociación de los coros de Clavé.

En este momento se dirigen cantando en dirección al Retiro.

La concurrencia que les sigue es inmensa.

Los balcones están atestados de gente. El entusiasmo es grande.

Mañana se verificará el gran festival, habiéndose acordado que después canten separados todos los orfeones.

Una junta general. — Hoy ha celebrado junta general ordinaria la Compañía de los ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante.

Se parece que la situación financiera de aquella empresa no ha mejorado en nada, pues incluidos los gastos, no hay más que un remanente de 300.000 pesetas.

Como esta cantidad no basta para repartir un dividendo, se ha acordado destinarla al fondo de reservas.

Estos datos que en la memoria no se citan, me los ha facilitado el director de la compañía arriba citada.

Última hora

Madrid 25, 2 m. — Telefonema. — La Asociación de la Prensa ha inaugurado esta noche sus veladas artísticas con una dedicada en un todo a las Provincias Vascongadas.

La fiesta resultó brillantísima.

Los señores Peña y Goñi y Tafur fueron constantemente ovacionados.

El *Guernikako Arbola* fué repetido entre los aaronadores aplausos de la concurrencia que era muy numerosa y selecta. — B.

NOTICIAS

Por el tribunal de oposiciones a escuelas elementales de niños, en Valladolid se ha designado para cubrir la vacante que existe en las de Oyarzun y Lazcano á doña Rosa López de Goicoechea y doña Baimunda de Salazar y Badiola, respectivamente.

Durante toda la semana actual se vacunará directamente de la ternera en el Instituto de vacunación de esta ciudad, situado en la calle Easo, núm. 4, planta baja.

También se vacuna á horas extraordinarias avisando con anticipación. En el mismo establecimiento se facilita una vacuna resiente extraída.

En el paseo del Boulevard ejecutará hoy á las doce de la mañana la banda municipal el siguiente programa:

- 1.º "A la arena," pasodoble, Espino.
- 2.º "La gaza ladra," overture, Rossini.

En punto cercano a Pasajes se suscitó anoche una cuestión entre dos individuos de raza gitana que se dieron de palos amenazándose con revólver que no llegaron a disparar, siendo conducidos á la cárcel de Pasajes-Ancho.

3.º "Rosamunde," entreacto, Schubert.

4.º "Polka du Rouet," Chie.